
Легкоатлет Евгений Хмелев в этом сезоне завое-

вал, наверное, самое большое число наград среди 

всех спортсменов. И пусть он выступает не на 

главных форумах, а на чемпионатах среди поли-

цейских и пожарных, его успехи от этого не стано-

вятся менее впечатляющими. Пять золотых меда-

лей на европейском чемпионате, четыре «золо-

та» и «серебро» на всемирных играх – это награ-

ды, завоеванные за последние два месяца. Ко 

всему прочему Евгений Хмелев умудряется рабо-

тать в МЧС и параллельно выступать за основную 

сборную Иркутской области по легкой атлети-

ке. Удивительно, но этот парень пришел в «коро-

леву спорта» достаточно поздно, в 20 лет, однако 

результаты поражают даже видавших виды тре-

неров, и если бы не любовь к своей основной 

работе, возможно, мы бы увидели Хмелева и на 

грядущей олимпиаде в Лондоне.

– Евгений, сначала об успехах на Всемирных 

играх среди пожарных в Корее. Насколько я знаю, 

там было неимоверное число участников, чего не 

бывает на олимпиадах.

– Прямо из Андорры с чемпионата Европы среди 

полицейских и пожарных я поехал на Всемирные игры 

среди пожарных в Южную Корею. Нас было от России 

10 человек, всего же на играх выступали 3200 спорт-

сменов. Помимо всех видов олимпийской программы 

на игры включили даже несколько неожиданные виды 

– спортивный покер, боулинг, рыбную ловлю. Мы собра-

ли 50 медалей из них 30 золотых. Я участвовал в беге на 

100, 200 и 400 метров и в двух эстафетах. В первый день 

в эстафете 4х100 нас опередили румыны, в их сборной 

все бывшие спортсмены. Сил у них было много понача-

лу, но уже наутро они «сдулись», а мы ребята стойкие 

и отыгрались в эстафете 4х400. Уровень соревнований 

очень серьезный. Я рассчитывал на жесткую конкурен-

цию и не прогадал, считаю, выступил достойно.

– 3200 спортсменов, а от России всего 10 чело-

век, из каких стран так много участников приехало?

– Южная Корея находится от Европы далеко, поэ-

тому не только наша команда была малочисленной, 

но и другие европейские сборные. Вообще не поехали 

финны, норвежцы. Зато азиатские команды привезли 

людей по максимуму.

– В итоге в твоем активе четыре «золота» и «сере-

бро», несмотря на обилие азиатских соперников. 

– Первым видом у меня была стометровка. Мы, прав-

да, опоздали к соревнованиям. Сначала из-за ошиб-

ки организаторов приехали не на тот стадион. В итоге 

я оказался на дорожке только перед самым стартом, не 

размялся совершенно, просто побежал. И стал первым, 

никаких эмоций не было. Через час побежал и выиграл 

400 метров. И еще через три часа была уже эстафета 

4х100, где мы стали вторыми. А на следующий день уже 

200 метров и 4х400, где я вновь выиграл «золото».

Условия были тяжелые, шел сильный дождь, такой, 

что не видно было своих шиповок, чуть ли не по колено 

в воде. Там же тропики, поэтому влажность очень высо-

кая, и это при 30 градусах жары, дышать невозможно. 

Соревнования начинались в девять часов утра, а вста-

вать приходилось в семь, чтобы успеть добраться из 

пригорода на стадион.

– Ты больше командный спортсмен или индиви-

дуалист?

– Мне больше нравится бежать эстафету. В команде 

понимаешь, что ты в ответе не только за себя, но и за 

товарищей. И бежится быстрее. Вообще России сейчас 

сложно в мужском беге выигрывать медали на любом 

уровне, а вот в эстафетах это уже стало получаться. 

Наши атлеты стали третьими на Олимпиаде в Пекине, 

первыми на чемпионате Европы в Барселоне.

– Когда получили «серебро», не расстроился, 

что упустили победу?

– Нет, потому что мы сделали все возможное. По 

возрасту наша команда должна была бежать в более 

старшей категории, но мы соревновались с молоде-

жью. В Корее трудно с переводчиками, по-английски 

они не говорят, все общение – по-корейски, даже твое 

имя написано на корейском, ну как тут разберешься, в 

какой категории ты участвуешь. Объясняешь организа-

торам на пальцах, кто ты такой, из какой страны, где 

бежишь и т.д. Так что «серебро» – достойный результат. 

– Помимо стадиона, успел посмотреть Корею?

– Здесь жаловаться не приходится, за 10 дней объез-

дили практически всю страну. Нам в гиды попался спаса-

тель, поэтому как коллегам он устроил нам такую куль-

турную программу, что впечатлений теперь море. Боль-

ше всего удивили животные, они совершенно не похожи 

на наших, я даже названий таких никогда не слышал. А в 

конце был незабываемый банкет, из-за большого числа 

участников стол накрыли в километр длиной.

– Как пообщался с коллегами из других стран?

– Конечно, иностранцы тоже ищут контакт, им инте-

ресно, как у нас работают пожарные и спасатели. Хотя 

понять друг друга нам сложно. У них совсем другой мен-

талитет. Наши спасатели и пожарные более мужествен-

ные, все могут сделать руками, а иностранцы изнежен-

ные, без гидравлики и автоматики не работают.

– Как удается совмещать спорт и работу в МЧС?

– Я сам из Алтайского края, а здесь учился в инсти-

туте МВД. По распределению должен был вернуться на 

родину, но к этому времени успел здесь жениться, да и 

для спорта условия в Иркутске оказались лучше. Решил 

остаться, правда, вакансий в МЧС не было, пришлось 

немного поработать в милиции. В МЧС я чуть более 

года, но честно скажу, пока основательно не трудил-

ся по специальности, в основном разъезжаю по сорев-

нованиям. А вообще я инспектор по боевой и физиче-

ской подготовке ГУ-7 ОФПС г. Тайшета, так что спорт 

моей работе не чужд. Лет пять еще побегаю, а потом 

уже буду плотно работать по основной специальности.

– В легкую атлетику когда пришел?

– В 20 лет.

– Так поздно?

– Как-то ничем до этого не занимался, просто ходил 

на физкультуру в школе и все. Предрасположенность к 

легкой атлетике чувствовал, но у нас на Алтае не было 

ни условий, ни тренеров.

– Значит, кто-то тебя заметил в Иркутске?

– В институте обратил на себя внимание тренера 

Андрея Лузгина. А сейчас со мной занимается Василий 

Шкурбицкий, главный тренер Иркутской области по лег-

кой атлетике.

– Василий Лавреньевич не говорил тебе, что 

упустил в молодости шанс подняться на большие 

высоты?

– Нет, он все понимает. Кто-то приходит молодым, 

кто-то – постарше. И если посмотреть на рекорды в 

спринте, то почти все они установлены возрастными 

ребятами, которым за 30 лет. Все зависит от здоровья. 

Можно нагружаться по полной, а можно, как я, на сред-

нем уровне выступать очень долго и добиваться успехов.

– Какие планы на будущее?

– Сезон закончился. Поеду отдохну, хотя ехать уже 

никуда не охота, намотался по миру за год, переле-

тов 30, наверное, сделал. Я же выступаю не только по 

линии МЧС, но и на профессиональных соревновани-

ях за Иркутскую область. Тренер мне, конечно, гово-

рит, что служба мешает спорту, но я решил успевать 

и там, и там. И, конечно, больший приоритет – работе 

в МЧС. Люди поверили в меня, и я не хочу их подвес-

ти. МЧС предоставляет мне возможность и средства, 

чтобы ездить на турниры, чего, к сожалению, Иркутская 

область сделать не в силах.

– А может, все-таки рискнуть и отобраться в 

основную сборную, чтобы, например, поехать в сле-

дующем году на чемпионат мира?

– Это реально. На завершившемся недавно чемпи-

онате России наш земляк Михаил Идрисов стал первым 

на стометровке. Он является мастером спорта междуна-

родного класса, а я на тренировках бегаю с ним на рав-

ных. И все же нужно расставлять приоритеты, если ехать 

на мировое первенство, то только за медалями. А катать-

ся в качестве туриста, ничего не выиграв, что часто дела-

ют московские легкоатлеты, я не хочу. Моя главная цель в 

следующем сезоне – победить на чемпионате мира среди 

пожарных, который пройдет в Нью-Йорке, конкуренция 

там будет сильнее, чем в Корее, но тем интереснее.

Иван Мамонтов

Фото предоставлено 

пресс-службой МЧС
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Скажи 
спасибо своему 
Учителю!
Законодательное Собрание Иркутской обла-

сти проводит акцию «Скажи спасибо свое-

му Учителю!». В ее рамках дети и взрослые 

из городов и районов Прибайкалья присла-

ли письма с рассказами о любимых педа-

гогах. Наблюдательный совет акции ото-

брал 72 лучшие работы и объявил открытое 

голосование за лучший материал об учите-

ле. Вплоть до подведения итогов голосования 

газета «Областная» будет публиковать луч-

шие работы. Полностью конкурсные сочине-

ния представлены на сайте Законодательного 

Собрания, где до 30 сентября вы можете прого-

лосовать за одного из участников. Адрес сайта 

www.irk.gov.ru. Также с помощью электронно-

го письма на адрес jensovet2005@yandex.ru 

и с помощью обычного письма в исполком 

ИРО ВПП «Единая Россия» (664003 Иркутск, 

а/я 311) вы поможете определить победите-

ля. Ваше мнение также будет учтено, если вы 

позвоните по телефону (3952) 24-17-47.

Идейный вдохновитель 

Я говорю спасибо своему учителю, старшему 

товарищу, единомышленнику, мудрому наставнику, 

ориентиру в моей работе с подрастающим поколени-

ем, ветерану педагогического труда Валентине Пав-

ловне Виноградовой!

36 лет проработала она в Мельнично-

поселковой средней школе, бессменным и самым 

лучшим учителем истории. Ее высокая педагоги-

ческая культура является мощным средством вос-

питания молодого поколения, ибо она проникает 

во все сферы общественной жизни села и райо-

на. Инициатор и сподвижник краеведческого дви-

жения на селе, она по крупицам собирает воспоми-

нания ветеранов войны, тружеников тыла. Валенти-

на Павловна подвергает собранный краеведческий 

материал стилистической обработке, выстраивает 

его в логической последовательности повествова-

ния, сохраняя характерный язык и стиль передачи 

информации очевидцем. И в этом деле она непре-

взойденный мастер!

Бесценный краеведческий материал ложится в 

основу мероприятий нравственно-патриотической 

направленности со школьниками и жителями села.

Именно она инициатор создания музея, который 

должен стать центром воспитания социальной ответ-

ственности старшеклассников, бережного отноше-

ния к истории, культуре, традициям своего края, 

своей семьи.

Своей работой, глубиной своих знаний, силой 

идейной убежденности Валентина Павловна воспи-

тывает в молодом поколении чувство рода, дает им 

почувствовать и понять, что взаимосвязь поколений 

– не пустые слова, ибо без осмысления своей сопри-

частности к родословному древу семьи, страны, без 

питания от корней истории своей чахнет веточка 

новой жизни.

Галина Дюкляева, деревня Рубахино, 
Нижнеудинский район

Учитель с актерским талантом 

Нашим классным руководителем была Мария 

Александрова Житова, которая вдохновенно пре-

подавала русский язык и литературу. Мне всегда 

казалось, не избери она для себя профессию учи-

теля, стала бы, наверное, актрисой, скорее всего, 

комедийной. О драматическом даре нашего лите-

ратора, к примеру, говорит такой факт. Изучает-

ся комедия Гоголя «Ревизор», и урок литерату-

ры превращается в «театр одного актера». Мария 

Александровна в мгновение ока перевоплощалась 

и в городничего, и в Марью Антоновну, и в Дер-

жиморду. Она была и Хлестаковым! Восторжен-

но закатывая глазки, искренне восхищаясь и уми-

ляясь самим собою и уже поверив в придуманную 

им ахинею, ее Хлестаков был нелеп, жалок и сме-

шон. Смешон настолько, что класс просто захлебы-

вался от смеха. 

Мария Александровна Житова – учитель трех 

поколений качугцев, пользуется заслуженным авто-

ритетом и уважением у всех. Сколько сердец про-

будила она живым словом, заставила задуматься 

о смысле жизни, ее радостях и тревогах. Ее уроки 

будили, волновали, заставляли звенеть струны ребя-

чьих сердец!

Елена Демещик, Людмила Нечаева, Качуг

Я подружился с ней 

с первых дней

Я учусь в 9 классе МОУ «Луговская средняя 

общеобразовательная школа». Учителей, работаю-

щих в нашей школе, не так уж и много. Ко всем я 

отношусь с уважением. Но хочу рассказать о нашем 

классном руководителе Галине Ивановне Пирогов-

ской.

Мои одноклассники и я подружились с ней с пер-

вых дней. Она проводила для нас много мероприя-

тий: вечера клуба «Досуг», классные часы по раз-

личным темам, беседы, анкетирование. Как-то раз, 

когда мы учились еще в шестом классе, Галина Ива-

новна организовала нам поход вместе с родителями 

на природу. Мы принесли с собой еду, горячий чай в 

термосах. После того, как мы набродились по сугро-

бам, поиграли в снежки с папами и мамами, накры-

ли стол и с удовольствием пили чай. Мне это запом-

нится надолго.

Два года назад Галина Ивановна отмети-

ла свой 50-летний юбилей, она очень энергич-

ный человек, много работает. Можно сказать, 

что целыми днями пропадает в школе. Успевает 

делать все. Она никогда не дает и нам скучать. 

Каждую перемену интересуется, чем мы заняты, 

как прошел у нас урок, какие получили оценки. 

Она добрый и отзывчивый педагог, всегда помо-

жет, если ее попросить о помощи. Сейчас, когда 

мы становимся взрослее, наше общение перехо-

дит на другой уровень – Галина Ивановна общает-

ся с нами уже как со взрослыми людьми.

Данил Баранов, 
Мамско-Чуйский район

Евгений Хмелев: 

Если ехать на чемпионат, то только за медалями

С десятком медалей различного достоинства вернулись спорт-

смены Иркутской области с III открытых юношеских игр бое-

вых искусств. Эти соревнования проходили в Анапе с 10 

по 19 сентября, и на них выступали представители всевоз-

можных единоборств. Сборная Приангарья была представ-

лена в трех видах каратэ – фудокан, киокусинкай и сетокан. 

Практически все наши бойцы были отмечены наградами, в том 

числе четырьмя золотыми медалями.

Иркутская делегация была одной из самых немногочисленных на 

юношеских играх. Всего в Анапу приехали около 3,5 тыс. спортсменов 

из 60 регионов страны и СНГ. Некоторые команды исчислялись сотня-

ми участников, Приангарье же представляли всего 16 бойцов.

– Причина банальная, отсутствие финансирования, мы не смогли 

отправить всех лучших на турнир. Тем не менее, если брать в процент-

ном соотношении количество-качество, то наши спортсмены завоева-

ли столько наград, что мало какие команды могут похвастаться таким 

серьезным результатом, – рассказал исполнительный директор филиа-

ла российского Союза боевых искусств Александр Классен.

Больше всего наград завоевал самый юный участник Владимир 

Высоцкий. В трех дисциплинах каратэ-фудокан тезка и однофамилец 

знаменитого поэта, актера и музыканта выиграл две золотые и одну 

бронзовую медали. Владимир является действующим чемпионом мира 

среди детей, однако на этот раз ему уже пришлось выступать среди 

юношей. Высоцкому всего два месяца назад исполнилось 14 лет, а все 

его соперники были не младше 15. Тем не менее иркутского «малыша» 

очень боялись, и, как показал турнир, не напрасно.

– Володя был для всех «темной» лошадкой. Все знали, что 

спортсмен он сильный, но среди детей, а как сразится со старши-

ми соперниками, можно было только догадываться. К тому же в юно-

шеской категории уже другие правила, более сложные и жесткие, 

– сообщила старший тренер сборной Иркутской области по каратэ-

фудокан Ия Маслова.

– Я знал об изменениях в правилах и поэтому готовился целый год 

к юношеским играм. Хорошо, что справился, теперь жду чемпионата 

Европы, который пройдет на Кипре, – поделился Владимир Высоцкий.

В других видах отличились Арутюн Аветисян, Иван Седых, Артур 

Манулян, Карина Вельмякина и Ксения Сенькина. Последняя уступи-

ла в полуфинале будущей победительнице соревнований при равен-

стве очков только по субъективному решению арбитра. Теперь Ксе-

ния намерена взять у своей обидчицы реванш на предстоящем пер-

венстве России.

Иван Мамонтов

футбол

«Радиан-Байкал» упустил 
лидерство

итоги

Каратист Высоцкий не боится старших

«Радиан-Байкал» потерял лидерство в первенстве страны. Это произо-

шло после того, как наша команда уступила в гостях с крупным счетом 

0:5 барнаульскому «Динамо». 

В столице Алтайского края подопечные Олега Яковлева не были похожи 

сами на себя, сыграли плохо в защите и не особо преуспели в атакующих дей-

ствиях. Динамовцы, напротив, поймали кураж и не оставили шанса лидеру зоны 

«Восток». В другом матче этого тура «Металлург-Енисей» обыграл дома «Саха-

лин» со счетом 3:0 и тем самым обогнал «Радиан» в чемпионской гонке. На дан-

ный момент красноярцы опережают Иркутск на одно очко.

– Я поздравляю болельщиков Барнаула с закономерной победой «Динамо». 

В первом тайме была равная напряженная игра. Во втором тайме игра в обороне 

нашей команды не выдерживала никакой критики. Как следствие – 0:5, – сказал 

после матча главный тренер ФК «Радиан-Байкал» Олег Яковлев.

Следующий матч иркутяне вновь проведут на выезде, на этот раз в Кемеро-

во, где сразятся с местным «Кузбассом». В этом матче необходимо реабилити-

роваться, тем более шансы на чемпионство отнюдь не потеряны.

Результаты остальных матчей тура: «Мостовик-Приморье» – «Металлург-

Кузбасс» – 1:1, «Кузбасс» – «Чита» – 0:1, «Сибиряк» – «Смена» – 1:2.

Иван Мамонтов

Мифы и реальность климатичес-

ких изменений, а также проблемы 

Байкальской природной террито-

рии обсудили участники междуна-

родной конференции «Проблемы 

экологии: чтения памяти профессо-

ра Михаила Кожова», которая про-

ходила в кемпинг-отеле «Елочка» с 

21 по 24 сентября. Как рассказал 

директор Института геохимии СО 

РАН Михаил Кузьмин, известный 

байкаловед, которому посвящено 

мероприятие, первый приступил к 

систематическому изучению озера 

Байкал. Конференция же, по сути, 

является доказательством того, что 

начинания Михаила Кожова про-

должаются и развиваются. 

С 20 сентября в Иркутске проходят мероприятия, 

посвященные 120-летию со дня рождения байкаловеда 

Михаила Кожова. Ключевым событием стала междуна-

родная конференция «Проблемы экологии: чтения памя-

ти профессора Михаила Кожова». Участие в ней при-

няли более 300 научных сотрудников, преподавателей 

вузов и представителей природоохранных организаций. 

Гости приехали из Москвы, Санкт-Петербурга, Краснояр-

ска, Петрозаводска, Улан-Удэ, Ярославля, Владивостока, 

а также из Монголии, Германии, Италии, Дании и США. 

– Михаил Кожов был замечательным исследовате-

лем, – открыл конференцию Михаил Кузьмин. – Имен-

но он впервые начал систематическое изучение Байка-

ла. На основе многолетних экологических наблюдений 

Михаил Кожов сформулировал основные закономер-

ности биологических процессов в уникальном озере. 

Кроме того, ученый первым высказался против проек-

та прорези скалистого порога в истоке Ангары, и этого 

не произошло. А в 1960-е годы Кожов выступал против 

строительства Байкальского целлюлозно-бумажного 

комбината. Но, к сожалению, тогда ничего сделать 

было нельзя, и комбинат работает до сих пор. Сегодня 

ученые продолжают дело, начатое Михаилом Кожовым. 

По словам Михаила Кузьмина, помимо исследова-

ний, сотрудники институтов СО РАН делают все воз-

можное, чтобы защитить Байкал. Так, благодаря уси-

лиям общественности удалось отодвинуть нефтепро-

вод, который изначально по проекту проходил вблизи 

озера. Сейчас ученые выступают против возобновле-

ния деятельности БЦБК в режиме разомкнутого водо-

оборота. 

– Недавно прошло заседание комитета Всемирно-

го наследия ЮНЕСКО, который снова выразил свою 

озабоченность по поводу запуска БЦБК, – подчеркнул 

Михаил Кузьмин. – Был принят пакет предложений. В 

частности о том, чтобы в течение полутора лет были 

предприняты шаги по перепрофилированию комбината. 

Мы всячески поддерживаем решение ЮНЕСКО. 

Проблемам загрязнения окружающей среды, в том 

числе Байкала, была посвящена отдельная секция. 

Участники конференции также рассмотрели способы 

биоиндикации и биотестирования – методы оценки 

изменений в природе с помощью биологических объек-

тов (организмов). 

С интересными докладами выступили ведущие 

иркутские ученые. Темой для обсуждения стали кли-

матические изменения. Заместитель директора Инсти-

тута земной коры СО РАН Кирилл Леви привел дока-

зательства того, что сторонники глобального потепле-

ния на земле неправы. По его словам, основные выво-

ды строятся на материалах метеонаблюдений, которые 

ведутся 150 лет. Это очень короткий срок, поскольку 

цикличность климатических изменений подразумевает 

более длительные периоды времени. Ученый затронул 

вопросы фатального антропогенного влияния на окру-

жающую среду. 

– Нет никакого повышенного содержания углекис-

лого газа в атмосфере, – говорит Кирилл Леви. – Нам 

это явственно показывают спутниковые снимки. И его 

не может быть. Углекислый газ постоянно перемеща-

ется в атмосфере. Помимо этого, из года в год океан 

активно его поглощает. К тому же если сравнить объе-

мы антропогенных выбросов углекислого газа и реаль-

ное содержание этого газа в атмосфере, можно смело 

утверждать, что нам нужно активно работать десять 

тысяч лет, чтобы догнать природу. По поводу мета-

на, объемы которого якобы увеличиваются в резуль-

тате антропогенной нагрузки, скажу следующее – этот 

газ концентрируется там, где есть болотистые места. 

В итоге болота производят столько метана, сколько не 

смогут произвести все страны мира вместе. Поэтому 

разговоры о том, что человеческая деятельность вно-

сит существенный вклад в парниковые газы, беспоч-

венны. 

Михаил Кузьмин в своем выступлении также под-

твердил, что существенных изменений климата не 

наблюдается – подобные колебания уже были в исто-

рии человечества. 

В целом программа международной конференции 

была довольно насыщенна. Обсуждался широкий круг 

проблем и вопросов, касающихся как Байкальского 

региона, так и в целом России. Участники поделились 

своими исследованиями в области оценки состояния 

водных ресурсов и наземных экосистем, биоразнообра-

зия. Обсуждались проблемы эволюции и таксономии, 

экологической и популяционной генетики. Большая сек-

ция была отведена эколого-биологическим основам и 

экспериментальной микробиологии.  

– От конференции мы ожидаем более широкого 

сотрудничества с зарубежными коллегами, объедине-

ния разных структур – ученых, преподавателей, моло-

дых специалистов и представителей власти, – отмети-

ла Наталья Гранина, исполняющая обязанности дирек-

тора НИИ биологии Иркутского госуниверситета, кото-

рый является организатором конференции. – По резуль-

татам мероприятия будут отобраны интересные докла-

ды и опубликованы в журнале госуниверситета «Изве-

стия». А итогом дискуссии, которая прошла 24 сентяб-

ря, станет резолюция.   

Елена Пшонко

конференция В память о Кожове
Ученые обсудили проблемы экологии 
и глобальное потепление

СПРАВ КА

Михаил Кожов – зоолог, гидробиолог, профессор, 
заведующий кафедрой зоологии беспозвоночных 
и гидробиологии ИГУ. Его имя широко известно 
как в России, так и за рубежом. Он внес неоцени-
мый вклад в изучение Байкала, воспитал целую 
плеяду байкаловедов. Профессор Михаил Кожов 
стал прототипом одного из главных героев фильма 
«У озера» режиссера Сергея Герасимова. Именем 
Кожова названа одна из улиц центральной части 
города Иркутска.


